



## MANIFESTACIONES DE LA POBREZA EN EL ESTADO DE TLAXCALA

Cecilia Reyes Limón<sup>1</sup>, Mariel Ramírez Luna<sup>1</sup>, Adazuny Pegueros Reyes<sup>1</sup>, Brenda Itzel López Moreno<sup>1</sup>, Monica Ramírez Rodríguez<sup>1</sup> y Wendy Thalia Dominguez Jasso<sup>1</sup>

<sup>1</sup> Universidad Autónoma de Tlaxcala. cece\_r\_l@live.com.mx

El fenómeno de la pobreza es un reto del presente siglo considerando que existen instituciones, organismos y programas internacionales que tienen por objetivo atender y reducir la pobreza. En México se cuenta con instancias que se ocupan también de atenderla, como la Secretaría de Desarrollo Social, no obstante, siguen existiendo personas que se enfrentan a esa condición, limitándoles la subsistencia.

El municipio de San José Teacalco, en el estado de Tlaxcala, es un ejemplo de dichas limitaciones. Una de sus cinco secciones, la Colonia Ecológica, ha sido considerada por el CONEVAL (Consenso Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social), como una demarcación con alto grado de pobreza, en la cual el 80% de su población total está en esa situación.

En este sentido, la investigación buscó, a través de una metodología cuantitativa, reconocer y describir las manifestaciones de la pobreza en el municipio de San José Teacalco, a partir de encuestas aplicadas por muestreo aleatorio estratificado.

El trabajo de campo evidenció que la población tiene un restringido desarrollo humano, ya que el nivel educativo de más de 50% de la población es de educación básica; en el ámbito laboral, la población no tiene un amplio espectro de oportunidades laborales por su escasa formación educativa y la ausencia de oferta laboral en el municipio, dejando al campo como la única opción de subsistencia. Por otro lado, se identificó que la alta tasa de madres solteras vuelve de la pobreza una condición y problema transgeneracional.

La investigación evidencia que aunado a la falta de atención gubernamental en este municipio para atender la marginación, se suma la reproducción contextual y social de esa condición, volviendo a la pobreza un fenómeno complejo y multifactorial.